
Culture & sports
本版编辑/李 纬
视觉设计/邵晓艳

10
2025年6月16日/星期一

24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmwhb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

电影之城 每一帧都是生活 第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第第27272727272727272727272727272727272727272727272727272727272727届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节届上海国际电影节

《《哪吒哪吒22》》之后之后 我们该往哪儿使劲我们该往哪儿使劲
金爵开幕论坛为中国电影号脉开方
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据悉，《哪吒2》将
带来 GDP 增量超过
2000亿元。这是昨天
举行的金爵开幕论坛
上，光线传媒有限公
司董事长王长田带来
的数据。原来，《哪吒
2》的衍生品收入已远
超其近 154亿元的超
高票房，“几百亿元的
销售额在此刻已经实
现了。”王长田透露。

在中国电影诞生
120周年之际，在电影
市场化改革 20 多年
以后，出现《哪吒2》这
样一部在口碑、票房、
产业链延伸以及海外
发行等各方面都集大
成的作品，似乎是大
家追求的目标。但连
王长田都直言，“这是
一个个例，很难推广、
借鉴”。中国电影该
如何在新征程上继续
前行？

邹桥刚结束高考，就得知父亲突然过世

的消息，葬礼上无法说出口的悼词成为他一

生的遗憾。十年后，邹桥在虚拟现实中重建

父亲，回忆如潮涌动，他记起年少时与父亲

的秘密约定。

昨天，《比如父子》作为金爵奖主竞赛单

元首部亮相的华语影片，在父亲节完成了世

界首映。这个故事正是来自导演仇晟的真

实经历，15岁那年，他刚结束中考，突然接

到父亲过世的消息。“我被带到殡仪馆，家人

塞给我一张悼词。这份悼词对我来说过于

沉重，我上台念了一句后便泣不成声，家人

替我念完了悼词。”20年后，他选择用科幻

电影说出未完的爱，“《生命之歌》（四年前曾

获金爵奖最佳真人短片奖）用钢琴曲表达基

因信息，《比如父子》用一副眼镜表达父子间

的隔空对望，我希望以轻盈的方式创作科幻

电影，诠释中式情感。”

导演仇晟本科毕业于清华大学生物医

学工程系，研究方向为神经科学，研究生就

读于香港浸会大学电影制作专业。从《生命

之歌》以钢琴曲串联基因密码的“姐弟情”，

到《比如父子》通过AI技术再现逝者的“父

子情”，他的创作始终结合了诗意的艺术化

表达和对科技的严肃思考。看过影片，一方

面能感受它在影像表达上的大胆，在色彩上

导演采用红色和蓝色分别象征父亲和儿子，

两种颜色在三段故事里不停地碰撞、纠缠，

并融合在一起，它如同一场流动的梦，同时

又很反叛，交织着各种色彩；另一方面，正如

导演仇晟所言，他只是在用不一样的方式去

创作科幻电影。《比如父子》没有局限于飞

船、火箭等硬科幻元素，而是借由人工智能

技术创造的这个“AI拳手”，通过数字重构

实现儿子与亡父的跨时空对话。

演员宋洋在片中饰演父亲邹建堂，他说

自己作为一个儿子，特别能理解父辈为何如

此羞于表达自己的情感，“他们觉得表达情

感是一种脆弱的体现，他们像一座沉默的大

山，矗立在那里一动不动，那时候的父亲就

是这样的状态。但爱在他们心里是无限大

的。”而年轻演员孙宁对这样的父子关系也

特别有感触，“一个17岁的少年在最敏感的

时候失去了父亲，如同一座大山在你最脆弱

的时候倒塌了，你不知道他去哪了，他有可

能就消失了，然后一直在水面上漂流。”所

幸，片中的父亲被复活成“AI拳手”，拳台成

了父子隔空对话的舞台，拳击则成了父子关

系的隐喻。在第一次拿到剧本时，孙宁就被

一场AI拳赛吸引了。“我看到文本就被‘击

中’了，这种感觉特别美妙。影片在某种程

度上要把特别的情感释放出来，它既沉重又

轻盈，像山又像水。”

“这是一部非常有野心的作品，但讲述

的又是朴素的情感。”电影的摄影指导张嘉

昊这样理解导演，也帮助他一起完成了释

放。《比如父子》全程在杭州拍摄，南国潮湿

乃至于迷幻寂寥的氛围萦绕始终，这或许是

因为导演大量运用了水的意象化表达，包括

雨水、汗水、泪水以及运河等场景。“我印象

中的父亲是非常暴力的，但他在水里游泳时

是优美的，他像一条鱼一样，没有任何攻击

性。”仇晟回忆说，“他在地上是个‘暴君’，在

水里是个好人，所以我把那么多水放进片

中，就是想把父亲化在水里。”

本报记者 孙佳音

科幻只是外壳 情感才是内核
金爵奖主竞赛单元入围影片《比如父子》昨首映

制图 邵晓艳制图 邵晓艳

扫码看视频

链接市场
“我们作为创作者我们作为创作者，，要深刻理解要深刻理解，，这一这一

代观众他们是看着视频成长起来的代观众他们是看着视频成长起来的，，他们他们

是在网络上是在网络上，，在游戏中在游戏中，，在所有的多媒体的在所有的多媒体的

刺激下成长起来的刺激下成长起来的，，所以他们对于视听的所以他们对于视听的

要求非常高要求非常高，，对于类型叙事的要求也会非对于类型叙事的要求也会非

常高常高，，传统的叙事模式传统的叙事模式，，他们早就厌烦了他们早就厌烦了，，

看着就睡着了看着就睡着了。。””如此挑战如此挑战，，导演文晏并不导演文晏并不

畏惧畏惧，，““但我觉得挑战恰恰是创作者的营养但我觉得挑战恰恰是创作者的营养

和机遇和机遇。。把自己和观众放在一起把自己和观众放在一起，，站在一站在一

起起，，一起创作一起创作，，一起面对这个世界一起面对这个世界，，捕捉到捕捉到

这个世界的脉搏这个世界的脉搏，，这个才是我们现在应该这个才是我们现在应该

做的做的。。””

导演导演、、编剧董润年以自己拍摄编剧董润年以自己拍摄《《年会不年会不

能停能停！》！》的经验附议道的经验附议道：：““我父亲是一个工我父亲是一个工

人人，，我身边朋友很多都是各种企业里面的我身边朋友很多都是各种企业里面的

打工人打工人，，做一些很实实在在的工作做一些很实实在在的工作，，所以我所以我

很了解他们很了解他们。。在创作电影的过程中在创作电影的过程中，，包括包括

采访中采访中，，我就站在他们中间我就站在他们中间，，站在他们的角站在他们的角

度来表现生活和他们所关心的事情度来表现生活和他们所关心的事情，，最后最后

电影上映的时候电影上映的时候，，也能获得这一部分观众也能获得这一部分观众

的支持的支持，，因为你是站在他们中间讲这个故因为你是站在他们中间讲这个故

事的事的。。””他强调说他强调说，，自己琢磨的自己琢磨的，，““不是我面不是我面

对什么观众对什么观众，，而是我站在哪些观众中间而是我站在哪些观众中间。。””

青年导演魏书钧说青年导演魏书钧说，，创作者要忠于自创作者要忠于自

己己，，更要敞开怀抱更要敞开怀抱，，““创作者不能停留在自创作者不能停留在自

我享受的一个闭环里面我享受的一个闭环里面，，因为最后这个片因为最后这个片

子要链接到观众子要链接到观众，，链接到市场链接到市场。。””当然当然，，选题选题

也要有一定的预言性也要有一定的预言性，，““而不是今天时髦什而不是今天时髦什

么么，，我们做什么我们做什么。。老板投资老板投资，，你拍摄你拍摄，，那么那么

最后剪完上映时最后剪完上映时，，这个话题已经过去了这个话题已经过去了。。””

降低成本
万达电影股份有限公司董事长陈祉希

还谈到行业的一个现实问题：“当年做《煎

饼侠》，1200万元拍一个电影，现在1.2个亿

好像都拍不了一个电影。”对此，王长田也

深有同感：“这几年一个非常大的问题，就

是电影的成本上升得太快，而我们的市场

没有能力去消化这些成本。所以必须改革

电影的生产机制，从制片的环节开始，比如

资金的分配比例，该往哪些方面倾斜，又在

哪些方面要减少，这些都要作出调整。”

大麦娱乐总裁李捷也说要做好电影的

性价比：“更加强调中小成本，好故事驱动，

而不是依靠大的特效，或者大的制景成

本、名气大的演员支撑一个没有那么好的

故事。”他还提出了非常现实的解决方案，

“目前国内有 10个可供虚拟拍摄的棚，虚

拟拍摄可以减少换景、制景的成本，我想

用新的技术来解决今天成本的问题可能是

一个方向。”

导演、编剧、监制黄建新除了看好AI

技术在降低成本上的功效，他还提醒行

业，动画电影的天花板还可以更高，“今

年上半年中国电影票房 280亿元，190亿
元来源于动画片，《哪吒 2》的成功

虽然复刻不易，但从邻国日本来看，

基本上动画电影的票房维持在

总票房的 57%—67%，动画

片对电影产业收入占

比始终比真人电影高

得多。”

重视周边
中国电影要节流，更得开源。“要重新

去定位电影在产业链中的功能，降低电影

票房在整个电影公司收入中的比例。”王长

田以《哪吒 2》举例说，“要重新认识电影作

为一个 IP龙头的地位，它开启一个 IP的宝

库，作为带动 IP列车的火车头，我们降低票

房依赖，提高衍生品的收入比例。”虽然因

为在授权以及合作经营方面经验仍不够丰

富，《哪吒 2》目前让其衍生品的开发商、生

产商、销售商，赚得了更大的市场红利，但

无论如何，光线传媒是其中最大的受益者，

“据不完全的统计，我们授权的正版产品，

销量最高的一个门类将带来上百亿元的营

收，我估计《哪吒2》衍生品的最终销售额很

可能过千亿元。”

手握“孙悟空”“葫芦娃”“黑猫警长”“阿

凡提”等大 IP的上海电影集团有限公司党

委书记、董事长王隽说：“IP的运营和电影票

房以外的周边产品和内容，以及新兴的由电

影本体内容研发而来的包括VR、XR在内的

一些互动式的影片，

可能是未来的趋

势和方向。作为

企业，我们需

要在这个赛

道上布

局 、铺

设。”

本报记者本报记者
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